
Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

В 
Екатеринбурге утверждена 
комплексная схема органи-
зации транспортного обслу-

живания на 2020—2023 годы. Она 
предполагает создание единого 
центра управления пассажирски-
ми перевозками, а также оптими-
зацию ряда маршрутов. Поможет 
ли это решить транспортные 
проб лемы мегаполиса?

Многостраничный документ 
активно цитируют в СМИ и об-

суждают в соцсетях. Понятно по-
чему: для «повышения эффектив-
ности и устойчивости дорожно-
транспортного комплекса» пред-
лагается ликвидировать многие 
маршруты, и эту инициативу го-
рожане встречают с опаской. На-
пример, жители Широкой речки 
встревожены предстоящей отме-
ной 64-го автобусного маршрута. 
Он пересекает весь город и вклю-
чает 45 остановок. А заменить его 
предлагается якобы дублирую-
щим 24-м, немного продлив его и 
уменьшив интервал движения. 

Получается, теперь даже в сосед-
ний район придется ехать с пере-
садками. Чем руководствовались 
авторы документа?

— С нами комплексная схема 
не обсуждалась, — признался ру-
ководитель центра размещения и 
развития производительных сил 
Института экономики УрО РАН 
Михаил Петров. — Однако не сто-
ит спешить с оценками: надо по-
смотреть, как она будет работать. 
Думаю, одной из задач транспорт-
ной реформы является улучше-
ние связи центра с окраинами, 
ведь тенденция уплотнения их за-
стройки продолжается — высот-
ные дома растут как грибы. В Мо-
скве удалось создать единую си-
стему транспорта. Посмотрим, 
как получится в Екатеринбурге. 

Понятно, что транспортные 
проблемы в столице Урала копи-
лись годами. Для их решения не-
обходима не только политическая 
воля и административный ре-
сурс, но и, что более важно, фи-
нансовый. Поскольку такого «па-
рада планет» пока не ожидается, 
проводить реформу приходится 
не одномоментно, а пошагово.

Но даже в таком умеренном 
варианте для горожан это болез-
ненно, новации всякий раз вызы-
вают бурные дискуссии и волну 
жалоб. Последней такой встряс-
кой стало подорожание поездок в 
метро до 32 рублей, а главное — ис-
ключение этого вида транспорта 
из популярного проездного тари-
фа. Итогом стало снижение пасса-
жиропотока в 2019 году на два 
миллиона человек. Отметим, это 
не новый тренд: в 2018-м число 
пассажиров подземки уменьши-
лось на миллион.

— Метро необходимо разви-
вать несмотря ни на что. Без но-
вых веток затраты на его содержа-
ние будут только расти, а число 
пассажиров — снижаться. Тем бо-
лее что поездка в наземном транс-
порте на четыре рубля дешевле, — 
считают на кафедре логистики и 
коммерции УрГЭУ. 

В прошлом году, получив сиг-
нал из Москвы о необходимости 
конкретных действий, мэрия вы-
делила 250 тысяч рублей на про-
ект второй ветки метрополитена. 
Но вопрос с деньгами на проклад-
ку самой линии так и не решен: 

федеральные ведомства отказы-
вают в поддержке. Например, 
замминистра финансов Андрей 
Иванов сообщил, что финансиро-
вание строительства метро долж-
но осуществляться без привлече-
ния средств федерального бюдже-
та. Он предлагает уральцам ис-
пользовать зарубежный опыт 
транспортно-ориентированного 
девелопмента (когда в обмен на 
софинансирование строитель-
ства метро инвестор получает 
право застройки прилегающих к 
подземке земельных участков).  

Между тем транспортные схе-
мы оптимизируют и в других му-
ниципалитетах, правда, понима-
ют это по-разному. Так, в Камен-
ске-Уральском за три года ликви-
дировали троллейбусы, а в Ниж-
нем Тагиле, наоборот, усиливают 
систему: вдобавок к процветаю-
щему трамваю заменят все ста-
рые маршрутки на 120 новых ав-
тобусов, работающих на природ-
ном газе. Средства на это преду-
смотрены в местном и региональ-
ном бюджетах, а также в програм-
ме «Чистый воздух». •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

П
редприятия, занима-
ющиеся производ-
ством щебня на Юж-
ном Урале, оказались 
в сложной ситуации. 
Налоговая служба 
при проверке расче-
тов налога на добычу 
полезных ископае-

мых (НДПИ) пришла к выводу, 
что они добывают не строитель-
ный камень, а щебень, налог на 
который существенно выше. Си-
туация усугубляется тем, что 
УФНС пытается доначислить его 
за последние три года.

Добыча мелкой фракции
По оценке уполномоченного 

по защите прав предпринимате-
лей в Челябинской области Алек-
сандра Гончарова, организации 
отрасли, которых в регионе око-
ло двадцати, ежегодно платят 
148 миллионов рублей НДПИ, а 
теперь речь может пойти пример-
но о двух миллиардах рублей до-
полнительной нагрузки, что по-
ставит компании на грань выжи-
вания. Цепочка потянется даль-
ше: пострадают дорожники и 
строители, ведь в производстве 
асфальта и бетона важным ком-
понентом является щебень.

Правовую коллизию, расска-
зывает представитель бизнес-

омбудсмена Алевтина Белешова, 
породило разное толкование 
337-й статьи Налогового кодек-
са РФ: налоговики дробление бу-
тового камня в щебень прирав-
нивают к добыче, предпринима-
тели же убеждены, что это пере-
работка, то есть иной объект на-
логообложения.

— Я уже около 20 лет в этом 
бизнесе, и всегда налог на добычу 
брали с камня. Поэтому сейчас 
люди в шоке, — рассказывает ру-
ководитель завода сухих строи-
тельных смесей из города Бакал 
Евгений Кузнецов. — Камень мы 
продавали по 70 рублей за тонну, 
щебень — по 350. Соответственно 
НДПИ теперь вырастет в пять раз. 
Что остается? Не будем прода-
вать камень, хотя дорожники 
просят. Говорим им: покупайте 
тогда по цене щебня, чтобы мы 
налоги смогли заплатить.

Компания на рынке сравни-
тельно недавно. Пока набирали 
темп, объемы были небольшими. 

Сейчас это сыграло на руку: до-
начислено всего 1,5 миллиона 
руб лей. Кто производил щебень в 
больших масштабах, те переме-
ны чувствуют сильнее. Не все вы-
держат — некоторые, вероятно, 
обанкротятся, уйдут с рынка, 
предполагает Кузнецов.

Получив в 2018-м требова-
ние от налоговой службы, вла-
дельцы компании из Бакала ре-
шили судиться. На их стороне 
выступили представители упол-
номоченного по защите прав 
предпринимателей, однако в 
первой инстанции арбитражно-
го суда процесс они проиграли.

Как рассказала Алевтина Бе-
лешова, раньше решения по по-
добным делам выносились в 
пользу налогоплательщиков. Но 
судебная практика изменилась 
после того, как в 2018-м Верхов-
ный суд указал: полезным иско-
паемым признается щебень раз-
личных фракций. Подразумева-
ется, что технологическая опе-

рация по дроблению камня отно-
сится к горнодобыче, а не к пере-
работке, поэтому НДПИ теперь 
начисляют не на фактически до-
бытое из недр минеральное сы-
рье, а на получаемую из него 
продукцию. 

В УФНС России по Челябин-
ской области отмечают, что опи-
раются на постановление Феде-
рального арбитражного суда 
Уральского округа, оставленное 
в силе Верховным судом, а также 
на определение Конституцион-
ного суда РФ, которые меняют 
правоприменительную практику 
исчисления налоговой базы по 
НДПИ. В 2018—2019 годах со-
трудники фискального органа 
провели масштабную разъясни-
тельную работу с налогоплатель-
щиками, которые в итоге предо-
ставили 35 уточненных налого-
вых деклараций. Дополнительно 
им было начислено четыре мил-
лиона рублей налога.

Дробить камень или 
бизнес?

Спор, однако, мирно не раз-
решился, конфликт лишь наби-
рает обороты. Заместитель упол-
номоченного по защите прав 
предпринимателей Ольга Каза-
кова говорит, что ее коллеги до 
конца пойдут с проигравшим 
первый процесс заводом, будут 
представлять его интересы в 
апелляционной инстанции. 

Правозащитники и сами биз-
несмены, ознакомившись с по-
лученными из суда документа-
ми, сделали вывод: если бы про-
изводство было разделено на две 
части — добычу сырья и дробле-
ние, полезным ископаемым счи-
тался бы камень, а в ситуации, 
когда обе операции производит 
одно юрлицо, — щебень. Выходит, 
проблема в самом определении 
понятия полезного ископаемого, 
которое сегодня можно толко-
вать по-разному.

— Норма налогового кодекса, 
которая приводит к недопони-
манию, по нашему мнению, не 
является ясной, а налоговое за-
конодательство должно быть по-
нятным и не допускать двоякого 
толкования, — говорит Алевтина 
Белешова.

— Если развивать логику при-
знания щебня полезным ископа-
емым, то так же следует посту-
пить в отношении кирпича, ма-
зута, бензина, обложить и их 
НДПИ, — рассуждает Евгений 
Кузнецов. — Но, даже если мы те-
перь поделим предприятие на 
добычу и переработку, опять 
возникнут вопросы: создание 
двух юридических лиц посчита-
ют дроблением бизне-
са, начнутся проверки... 
Замкнутый круг.

РАКУРС Нечеткая формулировка закона привела к доначислению 
огромных сумм налога на недропользователей

Камень преткновения
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«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 

Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Челябинская область улучшила 
позиции в ежегодном рейтинге 
инвестиционной привлекатель-
ности регионов Национального 
рейтингового агентства (НРА), 
поднявшись с уровня IC5 на IC4.  
В регионе на сопровождении на-
ходятся 42 инвестпроекта общим 
объемом 44 миллиарда рублей.

НАЗНАЧЕНИЯ

Заместителем губернатора Кур-
ганской области по экономиче-
ской политике назначен Влади-
мир Архипов, занимавший пост 
замгубернатора — директора де-
партамента АПК. Это ведомство 
теперь возглавит Павел Остапен-
ко, ранее он работал в ранге 
замес тителя директора.

ЦИФРЫ

На 1,8 процента вырос объем 
промышленного производства в 
Свердловской области в январе 
2020-го по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
При этом в добывающем сегмен-
те показатель снизился на 0,4, а в 
обрабатывающем — вырос на 
пять процентов.

На 5,6 процента увеличилась за 
прошлый год стоимость дизель-
ного топлива на Ямале, тогда как 
в целом по РФ она снизилась на 
12 процентов. В Тюменской 
облас ти продуктовая инфляция 
составила 4,1 процента, более 
чем в полтора раза превысив 
среднероссийский уровень. А вот 
по непродовольственным това-
рам в регионе зафиксирована об-
ратная пропорция.

140 миллионов рублей дополни-
тельно направят в Свердловской 
области на проекты газификации 
в 2020 году. Субсидия пойдет на 
софинансирование строитель-
ства газопроводов муниципаль-
ного значения общей протяжен-
ностью 68 километров, что даст 
возможность подключить к тру-
бе более 1,6 тысячи жилых домов.

На 11 процентов увеличилось ко-
личество проверок бизнеса в Тю-
менской области в 2019 году по 
сравнению с 2018-м. Наиболь-
ший прирост показали управле-
ния Роспотребнадзора и Ростех-
надзора, госжилинспекции.

400 километров дорожной сети 
Ямала будет в нынешнем году 
охвачено ремонтными и строи-
тельными работами. Из них 
350 километров должно быть 
сдано в эксплуатацию, в том чис-
ле последний отрезок трассы Са-
лехард — Надым. В четвертом 
квартале между этими городами 
откроют сквозное автомобиль-
ное движение.

На 37,5 процента выросло в Кур-
ганской области количество же-
лающих оформить недвижи-
мость в других регионах по  экс-
территориальному принципу. В 
2019 году в управление Росреест-
ра поступило 1443 заявления об 
этом, в то время как годом ранее 
их было 1050.

Кредит доверия
Чтобы повысить 
эффективность, 
вузу требуется больше 
самостоятельности
Страница 15
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А К Ц Е Н Т

Дробление камня относят к горнодобыче, 

а не к переработке, поэтому НДПИ теперь 

начисляют не на добытое из недр сырье, 

а на получаемую из него продукцию

Обман семейства осетровых
За подлог с зарыблением реки 
нефтяники вчинили 
подрядчику 
многомиллионный иск
Страница 16
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Первой запускают кухню
Производство мебели 
в столице Урала 
увеличилось благодаря 
росту ввода жилья
Страница 14
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Названы самые опасные 
для бизнеса российские 
города

Крупные производители щебня ока-

зались на грани коллапса: им дона-

числили огромные суммы налога.

ТЕМА НЕДЕЛИ В столице Урала продолжится транспортная реформа

Под колесом оптимизации

Николай Цуканов, 
полномочный представитель 
президента РФ в УрФО:

—   Бюджет города не позволяет 

построить даже одну станцию. 

Только на проектирование уйдет 

8—10 миллиардов рублей, чтобы 

построить метро, надо умножить 

эту цифру на 10. То есть на строи-

тельство ветки нужно около 

80 миллиардов. Федеральной 

поддержкой город уже заручился.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Ямал централизует 
местное самоуправление
В ЯНАО вслед за Курганской областью начали формиро-
вать одноуровневую систему местного самоуправления. 
За это проголосовали депутаты Тарко-Сале, Надыма, Та-
зовского райцентра. При переходе в новый формат обра-
зуется муниципальный округ с ликвидацией местного са-
моуправления в поселениях. В них станут функциониро-
вать территориальные отделы районной администрации, 
орган представительной власти будет один — собрание де-
путатов муниципального округа. Аппарат чиновников со-
кратится, а сэкономленные на их содержании деньги, как 
утверждается, пойдут на благоустройство селений. Такая 
схема централизации власти предусмотрена скорректи-
рованным в прошлом году 131-ФЗ.

Аппетиты заемщиков 
увеличились
Жители Курганской области в прошлом году взяли креди-
ты на 52,2 миллиарда рублей — на 24 процента  больше, 
чем годом ранее. Выросла и средняя сумма займа — с 1,5 до 
1,6 миллиона рублей. При этом специалисты отмечают, 
что заемщики стали более дисциплинированными: про-
сроченная задолженность, по данным местного отделе-
ния Уральского ГУ Банка России, снизилась с 7,2 до 6 про-
центов. В целом кредитный портфель зауральцев сегодня 
«весит» 83,5 миллиарда рублей, доля потребительских 
займов — 60 процентов, остальное — ипотечные.

В ТОСЭР прибавится шесть 
резидентов
В Минэкономразвития РФ направлены документы для 
включения в реестр резидентов ТОСЭР еще шести южно-
уральских предприятий. В Миассе планируют открыть 
консультационный центр и учебный центр для предприя-
тий машиностроения, а также производство различных 
устройств и деталей для пожарной техники. Резиденты в 
Бакале намерены развивать гостиничный бизнес, а также 
организовать современное, экологически чистое произ-
водство комплектующих для аккумуляторов. Всего будет 
создано свыше 100 рабочих мест, а объем инвестиций со-
ставит 71 миллион рублей. Сегодня в Челябинской облас-
ти пять территорий опережающего социально-экономи-
ческого развития, в них зарегистрировано 18 резидентов. 
После включения в реестр новичков их станет 24.

«Нефтяная столица» 
собрала молодых
Вчера в Нижневартовске завершился третий Междуна-
родный молодежный научно-практический форум «Неф-
тяная столица». В нем участвовало свыше 900 человек — 
студентов и преподавателей вузов, молодых сотрудников 
НИИ и специалистов предприятий ТЭК, представителей 
органов власти. Отобраны лучшие инновационные про-
екты, авторы которых разделили призовой фонд в милли-
он рублей. Запущены часы с обратным отсчетом до дня в 
мае, когда будет добыта 12-миллиардная тонна югорской 
нефти. В рамках форума в Нижневартовском госунивер-
ситете продолжается работа зимней школы «ЭнерГений», 
собравшей победителей международных олимпиад по 
физике, химии и экологии, студентов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Нижневартовска. Они посетят знаменитое 
Самотлорское месторождение, которое скоро отметит 
55 лет с момента открытия. 

Отольют медаль из серебра 
за победу 
над коронавирусом
Златоустовские мастера обещают отлить килограммо-
вую медаль из серебра 925-й пробы и вручить создателям 
вакцины от коронавируса. На одной ее стороне поместят 
изображение пионера вакцинации и иммунологии Эд-
варда Дженнера, а на другой выгравируют имена ученых 
или название медицинского центра, где будет создана 
вакцина. Промышленники надеются, что награда найдет 
героев и станет символом профессионализма ученых-
эпидемиологов.
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ЖКХ В Югре 
построят 
мусорные 
полигоны 
в рамках ГЧП

КОНЦЕССИЯ 
ПРОТИВ 
СВАЛОК

Людмила Борисова, Югра

Правительство Югры и частная 
энергетическая компания за-
ключили концессионное согла-
шение о создании и эксплуата-
ции в рамках государственно-
частного партнерства комп-
лексного межмуниципального 
полигона твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО). Он будет 
обслуживать города Нижневар-
товск и Мегион, а также ряд по-
селений Нижневартовского 
района. Мощность полигона со-
ставит 180 тысяч тонн в год, 
разместится он на площади  
49,9 гектара.

Корпорация уже имеет 
опыт создания и эксплуатации 
подобных предприятий в 
Уральском федеральном окру-
ге. Как заявил представитель 
акционеров Алексей Бобров, 
на новом полигоне будут ис-
пользоваться новейшие техно-
логии, в частности компости-
рование. Автоматическая ли-
ния сортировки поступающих 
отходов с магнитными и опти-
ческими сепараторами позво-
лит обнаруживать невидимые 
при ручной сортировке мате-
риалы и отбирать полезные 
компоненты для переработки. 
В итоге доля отходов, предна-
значенных для захоронения, 
не превысит 60 процентов.

Правительство автономно-
го округа направит на возме-
щение капитальных затрат 
концессионера 500 миллионов 
рублей, а общий объем инвес-
тиций в проект оценивается в 
2,9 миллиарда. Вернуть вложе-
ния рассчитывают за 10 лет — 
это приемлемо и для концесси-
онера, и для концедента, пояс-
нил директор корпорации Ни-
колай Казаков. По данным ру-
ководителя департамента про-

мышленности Югры Кирилла 
Зайцева, завершить строи-
тельство экопарка планирует-
ся в конце 2023 года.

Всего в регионе при под-
держке Российского экологи-
ческого оператора — головной 
компании по управлению отхо-
дами — планируют построить 
пять межмуниципальных поли-
гонов общей мощностью 
555 тысяч тонн в год, все на 
условиях концессии. В част-
ности, объект для окружного 
центра и Ханты-Мансийского 
района, рассчитанный  на 
50 тысяч тонн ТКО в год, зара-
ботает к 2023 году. Объем ин-
вестиций составит миллиард 
руб лей. В Октябрьском районе 
мощность объекта составит 
35 тысяч тонн в год, он станет 
обслуживать город Нягань и 
поселения района. Его стои-
мость оценивается в 739,9 мил-
лиона рублей. До конца текуще-
го года власти должны опреде-
лить концессионеров и подпи-
сать с ними соглашения. Еще 
один полигон будет обслужи-
вать города Сургут, Когалым, 
поселения Сургутского района, 
провести конкурс на заключе-
ние концессии запланировано 
до апреля. •

СПРАВКА РГ

Цель начавшейся в России год на-

зад мусорной реформы — сделать 

обращение с ТКО цивилизован-

ным, положить конец незаконным 

свалкам. Нацпроект «Экология» 

ставит задачу отправлять на пере-

работку к 2024 году 36 процентов 

бытового мусора вместо семи в 

2019-м. В рамках реформы Югре 

предстоит скорректировать тер-

риториальную схему обращения с 

отходами, определить объекты 

инфраструктуры, которые позво-

лят достичь показателей феде-

рального проекта. А главное — 

проработать технические реше-

ния, которые позволят утилизиро-

вать максимальное количество 

вторресурсов. На сегодня кроме 

полигонов в округе действуют два 

объекта обработки ТКО общей 

мощностью 120 тысяч тонн в год и 

18 объектов обезвреживания от-

ходов. 

Всего в регионе 
планируют постро-
ить пять межмуни-
ципальных полиго-
нов общей мощно-
стью 555 тысяч 
тонн отходов в год, 
все на условиях 
концессии

СИТУАЦИЯ Большая часть нестационарных торговых объектов  в Екатеринбурге 
по-прежнему работает без договоров аренды

Выпали из схемы
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Г
ордума Екатеринбурга не 
утвердила положение об 
условиях размещения неста-

ционарных торговых объектов 
(НТО). Это означает, что около 
двух тысяч владельцев киосков, у 
которых истекли договоры арен-
ды, по-прежнему остаются в под-
вешенном состоянии. 

Документ, на разработку кото-
рого ушло 11 месяцев, должны 
были принять еще в декабре, но 
народные избранники не успели, 
ушли на каникулы. А рассмотрев 
его 11 февраля 2020-го, сочли 
труд мэрии «сырым». В частнос-
ти, они считают, что в нем не 
сформулированы требования к 
внешнему виду киосков. 

— У нас семь районов. Должен 
быть гибкий механизм, который 
будет определять облик НТО на 
разных территориях (в частнос-
ти, споры идут по поводу сезон-
ных объектов, летних веранд. — 
Прим. ред.). Под утвержденными 
эскизами должна стоять подпись 

либо главного художника, либо 
главного архитектора города. 
Коллективная безответствен-
ность ни к чему хорошему не при-
ведет, — рассуждает депутат Вла-
димир Крицкий. 

Кроме того, в гордуме нет по-
нимания, кто будет администри-
ровать заключение договоров с 
арендаторами и сбор платежей. 
По мнению народных избранни-
ков, эти функции не стоит пере-
давать на уровень городских рай-
онов, чтобы хозяевам нескольких 
торговых точек, разбросанных 
по разным местам, было удобнее 
оформлять их по принципу 
«одного окна».

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Сверд-
ловской области Елена Артюх 
тоже сомневается в эффективнос-
ти децентрализации.

— Владельцам НТО должны 
быть понятны условия заключе-
ния договора, чтобы каждый рай-
он не придумывал свои. Поэтому 
надо разработать типовую фор-
му, — считает она. — Кроме того, 
неправильно не допускать к аук-

циону предпринимателя, если 
суд не подтвердил, что у него име-
ются долги по другим стационар-
ным торговым точкам или не ис-
полнено обязательство о сносе в 
отсутствие судебного решения.

Заметим, что бизнес за год 
внес почти 180 поправок в судь-
боносный документ, с 37-ю чи-
новники согласились, но принци-
пиально вопрос так и не решен. 

— Значительная часть субъек-
тов МСП в регионе — 39 процен-
тов — сосредоточена в оптовой и 
розничной торговле. На уровне 
области схема размещения НТО и 
условия заключения договоров 
отрегулированы двумя постанов-
лениями, но на уровне муниципа-
литетов остаются затруднения. 
Так, в Екатеринбурге большое ко-
личество предприятий сейчас не 
имеет вообще никаких догово-
ров, — констатирует бизнес-
омбудс мен. — Ситуация резко 
обострилась летом, когда мэрия 
озвучила планы масштабного вы-
носа киосков из центра города, не 
предложив другие места в каче-
стве компенсации.

В минувшем году к Елене Ар-
тюх обратились 17 бизнесменов, 
утверждающих, что 42 принадле-
жащих им киоска екатеринбург-
ские чиновники необоснованно 
исключили из схемы размещения 
на 2019-й и последующие годы. 
Для сравнения: из Верхней Пыш-
мы и Нижнего Тагила пришло все-
го по одному обращению. Еще де-
вять жалоб по Екатеринбургу 
были коллективными, их вкупе 
подписало более 200 человек. Ар-
битражный суд Свердловской об-
ласти привлек бизнес-омбудс-
мена к участию в процессах по 
15 делам, открытым по искам 
предпринимателей, считающих 
действия администрации Екате-
ринбурга незаконными. Без упол-
номоченного их тоже рассмотре-
ли немало. В итоге удалось вер-
нуть в схему 15 НТО, 12 — еще нет, 
несмотря на положительный вер-
дикт суда.  

— Пока не будет персональной 
ответственности конкретных 
должностных лиц за нарушение 
прав екатеринбургских пред-
принимателей в сфере нестацио-

нарной торговли, проблему не 
снять, — подчеркивает Елена Ар-
тюх. — Совершенно иной подход 
к поиску баланса интересов про-
демонстрировала администра-
ция Нижнего Тагила: 9 октября 
на личном приеме ко мне обра-
тились владельцы киосков, недо-
вольные значительным ростом 
платы за размещение НТО. И уже 
29 октября заседала рабочая 
группа, в декабре для оценки ре-
гулирующего воздействия опуб-
ликовали поправки в постанов-
ление, в основном учитывающие 
предложения бизнеса. А уже в 
начале февраля 2020-го был при-
нят взвешенный муниципаль-
ный акт.

По словам вице-губернатора 
Свердловской области Сергея Зы-
рянова, на начало 2020 года, по-
мимо Екатеринбурга, положение 
о размещении НТО не утвердили 
еще в двух муниципалитетах — 
Алапаевском районе и Северо-
уральске. 

— В каждом — своя ситуация. 
К примеру, в Екатеринбурге 
около 2300 НТО, еще около ты-
сячи, по разным данным, разме-
щены нелегально. Если это так, 
их число придется сокращать. 
Если гордума не примет поста-
новление, имеет смысл подклю-
читься властям региона, но все-
таки торговля относится к пол-
номочиям муниципалитетов, 
именно они должны обеспечи-
вать население торговыми пло-
щадями, услугами и товарами, 
— подчеркивает Зырянов. •

А К Ц Е Н Т

Пока не будет персональной 

ответственности конкретных 

должностных лиц за нарушение прав 

предпринимателей, проблему не снять

Между тем 

Чтобы снять накал, свердловское правительство внесло изменения в свое 

же постановление и продлило право обращаться для заключения догово-

ра на размещение НТО без торгов до 1 июля 2020 года, причем сам дого-

вор будет действовать три года. Кроме того, чиновникам Екатеринбурга ре-

комендовали сравнить схемы размещения 2017—2018 и 2019 годов, обо-

снованно ли не попали в нее 309 объектов. А районные прокуроры долж-

ны изучить все факты сноса киосков и выяснить, законно ли это.

ПРОБЛЕМА Распространение 
периодики в Челябинске 
оказалось под угрозой

Киоски уходят 
с улиц

Михаил Пинкус, Челябинская область

Руководители сразу нескольких челябинских СМИ вы-
ступили с обращением к властям, в котором выражают 
обеспокоенность ситуацией, сложившейся вокруг се-
тей распространения периодической печати. Сокра-
щение количества газетных киосков постепенно пере-
ходит в качество: скоро «серьезная часть тиража газет 
и журналов как федерального, так и регионального 
уровня рискует остаться без аудитории», заявляют из-
датели. И происходит это именно тогда, когда на самом 
высоком уровне даны поручения поддержать издате-
лей и распространителей периодики.

Справедливости ради отметим, что на эту проблему 
правительство РФ регулярно обращает внимание мест-
ных властей: утверждены нормативы минимальной обес-
печенности населения киосками прессы, поставлена за-
дача организовать ежегодный мониторинг ситуации. Осе-
нью прошлого года глава государства вновь поручил каб-
мину совместно с органами исполнительной власти субъ-
ектов РФ провести «анализ реализуемых регионами мер 
по развитию сети нестационарных торговых объектов, в 
которых осуществляется продажа печатной продукции, а 
также обеспечить совершенствование указанных мер». В 
частности, предлагалось принять региональные програм-
мы поддержки и развития системы распространения пе-
чатной продукции и рассмотреть возможность предо-
ставления льгот при размещении газетных киосков. 

Однако в Челябинской области этим пока не озаботи-
лись. По данным типографии «Прайм Принт», с 2006 го-
да количество павильонов крупной сети «Роспечать» со-
кратилось в регионе с 785 до менее чем 300. Большая  
часть уцелевших работает в Челябинске, где вопрос об их 
существовании по-
ставили ребром еще 
в 2018 году, когда 
власти начали подго-
товку к саммитам 
ШОС и БРИКС и ре-
шили по максимуму 
освободить улицы от 
нестационарных 
торговых объектов 
(НТО). 

По данным коми-
тета по управлению 
имуществом и зе-
мельным отношени-
ям (КУИЗО) админи-
страции Челябин-
ска, сегодня в городе 
осталось чуть более 
150 НТО «Роспеча-
ти» и 59 «Вечернего 
Челябинска». Таким 
образом, один киоск 
по продаже газет и 
журналов приходит-
ся примерно на 
шесть тысяч горо-
жан. Что в целом соответствует нормативу, утвержден-
ному правительством Челябинской области в декабре 
2016 года, — 1,4 киоска на 10 тысяч человек, или один 
объект на 7143 человека. То есть имеется даже неболь-
шой резерв, позволяющий сквозь пальцы смотреть на 
убыль сетей. 

Вместе с тем на официальный запрос «РГ» в КУИЗО 
сообщили, что в соответствии с порядком демонтажа не-
законно размещенных нестационарных объектов специ-
алисты комитета выявили на территории Челябинска 
93 незаконно размещенных НТО «Роспечать» и 35 — «Ве-
черний Челябинск». А значит, раз им угрожает снос, 
очень скоро в городе-миллионнике может остаться менее 
50 газетных киосков, и тогда права граждан, до сих пор 
предпочитающих получать информацию из традицион-
ных СМИ, могут быть нарушены. 

В мэрии уточняют: при исключении объекта из схемы 
размещения НТО проводится комплексный анализ, в том 
числе оценивается обеспеченность населения торговы-
ми объектами в зоне шаговой доступности. Однако судь-
ба торговых точек решается на аукционах. Вопрос, смо-
гут ли победить распространители периодики, если пла-
тить за место придется по конкурсным расценкам? К 
тому же обязательное условие — реконструкция киоска, 
тоже недешевая.

Как сообщили «РГ» в Арбитражном суде Челябинской 
области, в отношении «Роспечати» уже проводится про-
цедура банкротства, введена процедура наблюдения и 
назначен внешний управляющий. Есть 12 кредиторов. 
Впрочем, пока ходатайства об отстранении руководства 
компании-должника не поступали и судом не рассматри-
вались. Следующий отчет о процедуре наблюдения суд 
заслушает 5 марта.

— Переживаем не лучшие времена, — подтвердил ген-
директор «Роспечати» Константин Федоринин. — В  отно-
шении наших учредителей расследуется уголовное дело 
по факту вывода активов «Промсвязьбанка». От этого 
пострадали многие компании, входящие в их бизнес-им-
перию, в том числе «Роспечать». Кроме того, приходится 
решать задачу реконструкции киосков в Магнитогорске, 
где из 45 НТО у нас осталось только 30, и участвовать в 
аукционах в Челябинске, что, конечно, не добавляет 
оптимизма. 

Удастся ли сохранить «Роспечать» или ее павильоны 
уйдут с молотка для удовлетворения требований креди-
торов, руководитель сообщить затруднился. Между тем 
речь идет не только о сокращении розничной продажи 
прессы и числа рабочих мест: в киосках «Роспечати», 
много лет стоящих на одних и тех же местах, челябинцы 
получают газеты по подписке по сниженным ценам. 

Чтобы компенсировать сокращение специализиро-
ванных точек, издатели предлагают законодательно га-
рантировать возможность распространения газет и жур-
налов в любых торговых объектах. Либо создать благо-
приятные условия для потенциальных инвесторов, спо-
собных взяться за развитие киоскового бизнеса и прода-
жу периодики. Иначе есть риск дойти до точки невозвра-
та, когда развивать и поддерживать будет уже нечего.

В правительстве области «РГ» сообщили, что вопрос 
предоставления льгот при размещении киосков распро-
странения периодики не относится к компетенции ре-
гионального правительства и законодательно закреп-
лен за органами местного самоуправления. Вместе с тем 
власти «готовы во взаимодействии с редакциями печат-
ных изданий и журналистским сообществом иницииро-
вать разработку региональной программы либо ком-
плекса мероприятий, направленных на поддержку и 
развитие системы распространения печатной продук-
ции». А значит, есть надежда, что предложения ведущих 
СМИ региона будут услышаны. •

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

К
оличество производи-
телей мебели в Екате-
ринбурге достигло 
105. Как сообщили 
«РГ» в администрации 
города, в 2019 году от-
крылось 23 новых 
предприятия по изго-
товлению корпусной, 

мягкой, школьной, офисной и 
других видов мебели, при этом 
закрылись 16 фирм. То есть чис-
тый «привес» составил семь еди-
ниц. Казалось бы, явный рывок 
вперед, при том что в целом по 
России динамика в этом секторе 
отрицательная.

— Покупательская способ-
ность падает, люди выбирают то, 
что дешевле. Специализирован-
ные торговые сети снижают долю 
качественной, а значит, дорогой 
мебели. Например, в Hoff она, по 
нашим подсчетам, составляет 
сейчас только 20—25 процентов. 
К тому же, чтобы войти в торго-
вую сеть, нужно поставить не ме-
нее 100 экземпляров товара с 
очень низкой маржой. Не все не-
большие предприятия к этому го-
товы, — говорит доцент кафедры 
логистики и коммерции УрГЭУ 
Людмила Трофимова.

Впрочем, некоторое преиму-
щество в такой ситуации дей-
ствительно получают местные 
производители. Ведь везти на 
Урал мебель, например, из 
Санкт-Петербурга невыгодно — 
высоки транспортные расходы. 
В минус уходят даже челябин-
ские мебельщики, хотя от сосед-
него областного центра до Ека-
теринбурга рукой подать. (Кста-
ти, динамика продаж в целом по 
УрФО выросла лишь на три про-
цента — в основном за счет мебе-
ли эконом-класса.)

Но и свердловским компани-
ям приходится прилагать немало 
усилий, чтобы остаться на плаву. 
Крупные производители уходят 
из торговых сетей, пытаются от-
крывать собственные магазины, 
ищут новые рынки сбыта. А не-
большие нередко работают толь-
ко под заказ. 

Кто-то демпингует. Например, 
уральский представитель матра-
цев, входящий в транснациональ-
ную корпорацию, в дни распро-
даж был вынужден переписать 
ценники на статусные стотысяч-
ные изделия до 14 тысяч рублей. 
А кто-то, наоборот, поднимает 
цену на ряд недорогих и необхо-
димых товаров, как в известной 
телерекламе: «И так возьмут». 
Скажем, простая односпальная 
кровать из ДСП в мебельном су-

пермаркете Екатеринбурга пять-
шесть лет назад стоила четыре 
тысячи рублей, а сейчас она уже 
вдвое дороже.

Возможно, по этой причине и 
растут официальные объемы от-
грузки в рублях: по данным той 
же мэрии, в прошлом году этот 
показатель составил 4,3 милли-
арда рублей, увеличившись по 
сравнению с 2018-м почти на чет-
верть — на 24 процента. Однако 
чиновники увеличение произ-
водства кухонь и диванов связы-
вают с числом новостроек.  

— Екатеринбург — один из ли-
деров по вводу жилья. В 2019 году 
стройкомплекс мегаполиса вы-
шел на отметку 1,34 миллиона 
«квадратов», что стало стимулом 
развития мебельных малых и 
средних предприятий, — отмеча-
ют в пресс-службе мэрии.   

Пожалуй, это влияние дей-
ствительно имеет место, ведь кух-
ни, прихожие, гардеробные все 
чаще покупают не только новосе-
лы, но и застройщики. Екатерин-
бург явно в тренде, ведь сейчас в 
Минстрое РФ активно обсужда-
ют необходимость комплектова-
ния нового жилья мебелью. Ввес-

ти соответствующий стандарт в 
отраслевую нормативную базу 
предлагает российская Ассоциа-
ция предприятий мебельной и де-
ревообрабатывающей отрасли. 
По официальным данным, мебли-
рованные квартиры и апартамен-
ты в стране уже продают более 
трети застройщиков.

Так, один из крупнейших за-
стройщиков Екатеринбурга про-
двигает подобный «комплексный 
подход» уже четыре года. Первый 
дом, квартиры в котором были 
укомплектованы мебелью и бы-
товой техникой, компания сдала 
в 2016 году, а до этого в рамках 
эксперимента меблировали 
апартаменты.

— За эти годы мы применили 
меблировку в домах на Уралма-
ше, Вторчермете, Уктусе, в райо-
не УНЦ. Практика подтвердила 
наше предположение: меблиро-
ванные квартиры выгодно поку-
пать тем, кто берет ипотеку — сто-
имость мебели уже «вшита» в 
ипотечный платеж. Нет необхо-
димости после заселения искать 
фирму, делать заказ, ждать пока 
привезут и установят мебель, — 
рассказала корреспонденту «РГ» 
руководитель направления меб-
лировки строительной компании 
Юлия Озолина.

Обычно в комплект входит 
шкаф-купе с зеркальной дверью в 
коридоре и кухонный гарнитур с 
комплектом бытовой техники. 
Фасад предлагают на выбор — 
классика или модерн. Для мебли-
ровки строительный гигант при-
влекает не только екатеринбург-
ских мебельщиков, но и, скажем, 

нижнетагильских. Главное требо-
вание к поставщикам — наличие 
собственного производства. 

По словам застройщиков, ме-
бель в больших объемах идет по 
оптовым ценам, что всегда выгод-
нее, чем покупка в розницу. Но 
при этом у новосела всегда есть 
возможность дополнить базовую 
версию кухонного гарнитура, ко-
торый устанавливают «по умол-
чанию».

Для мебельщиков такое со-
трудничество — неплохая под-
держка, обеспечивающая круп-
ные и стабильные заказы. Однако 
как раз в силу масштаба подходит 
не всем. У малого мебельного биз-
неса мало шансов попасть в обой-
му таких поставщиков, однако 
свободных ниш на рынке доста-
точно. Чтобы повысить свою 
устойчивость, эксперты совету-
ют им ориентироваться на фран-
чайзинг, снижать издержки и 
объединяться, например, в рам-
ках Ассоциации уральских про-
изводителей мебели: сотрудни-
чество и быстрое реагирование 
на меняющийся спрос помогут 
им встать на ноги. •

КСТАТИ

В 2019 году каждая 20-я квартира 

в российских новостройках про-

давалась с мебелью. Средняя цена 

меблировки составляла 230 тысяч 

рублей. 

А К Ц Е Н Т

Меблированные квартиры выгодно 

покупать тем, кто берет ипотеку: 

стоимость мебели уже «вшита» 

в ипотечный платеж

ТЕНДЕНЦИИ Производство мебели в столице Урала 
увеличилось благодаря росту ввода жилья

Первой запускают 
кухню 

Екатеринбургские мебельщики 

серьезно обновили основные 

фонды: в 2019 году они инвестиро-

вали в производство 32,6 миллиона 

рублей.
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Издатели предла-
гают законода-
тельно гарантиро-
вать возможность 
распространения 
газет и журналов 
в любых торговых 
объектах либо 
создать благопри-
ятные условия для 
потенциальных 
инвесторов

Справка РГ

По обеспеченности населения газетными киосками 

в 2017—2018 годах Челябинская область занимала 

5 и 6 места в стране с показателями один киоск на 5212 и 

5802 жителей соответственно. Данных за 2019-й пока нет.
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Мария Лисина, 
Свердловская область

У
ральский государ-
ственный экономи-
ческий университет 
(УрГЭУ) создавался в 
конце 60-х годов про-
шлого века как инсти-
тут народного хозяй-
ства. Он так и остался 
единственным на тер-

ритории Большого Урала про-
фильным университетом эконо-
мического плана. Что удается 
вузу в подготовке специалистов 
для производства, в экспорте об-
разовательных услуг, а что нет и 
почему, рассказал ректор УрГЭУ 
доктор экономических наук, про-
фессор Яков Силин.

Яков Петрович, знаете, где 
трудоустраиваются ваши 
выпускники?

ЯКОВ СИЛИН: Больше всего здесь, в 
Екатеринбурге, Свердловской 
области и в целом — в уральском 
макрорегионе. И это понятно: в 
последние годы 55—60 процен-
тов обучающихся — свердловча-
не, остальные из соседних реги-
онов, и все больше становится 
иностранных студентов.

Удается соответствовать за-
просам реальной экономики?

ЯКОВ СИЛИН: За изменениями в эко-
номике любому вузу угнаться 
крайне сложно, а пожалуй, и не-
возможно: меняется все очень 
динамично. Образование реаги-
рует на подвижки в производ-
стве с определенной задержкой: 
для того чтобы начать обучение 
по определенному направлению, 
требуется серьезная подготовка, 
а это время. УрГЭУ за количе-
ством направлений обучения, за 
модой в образовании не гонится, 
для нас самое важное — качество. 
Следовательно, надо анализиро-
вать тенденции в мировой эко-
номике, выделять векторы раз-
вития, которые задает прави-
тельство страны, субъект Феде-
рации. Применительно к регио-
ну такими индикаторами запро-
са могут быть долгосрочные про-
граммы. Например, «пятилетка 
развития» или Уральская инже-
нерная школа в Свердловской 
области. 

Но так же важны и глубокие 
связи вуза с предприятиями: 
надо участвовать в переподготов-
ке кадров, помогать предприяти-
ям решать иные задачи: техниче-
ские, технологические. Для нас 
это очень полезный опыт, чтобы 
преподаватели знали, что проис-
ходит на производстве, и именно 
с учетом этого понимания и зна-
ния практики уже учили студен-
тов и магистрантов. Но, даже если 
у вуза нет договорных отноше-
ний с предприятиями каких-то 
профильных для него отраслей, 
найти способы освежить знания 
сотрудников вуза о своих секто-
рах экономики все-таки можно. У 
любого из наших преподавателей 
есть возможность пройти на ин-
тересующем производстве ста-
жировку — мы ее оплатим.    

С какими предприятиями 
сотрудничаете постоянно? 
Наверное, прежде всего с круп-
ными?

ЯКОВ СИЛИН: Да, но не только. Не-
смотря на то что крупный биз-

нес, как правило, имеет соб-
ственные мощные образова-
тельные центры (как, напри-
мер, у Трубной металлургиче-
ской компании, группы ЧТПЗ и 
многих других производствен-
ных объединений), он активно 
вкладывается и в вузы, и в иные 
образовательные структуры. 
Почему? Требования к кадрам 
очень высокие, постоянно по-
являются какие-то новые зна-
ния, способные повлиять на 
экономику предприятия. Где их 
получить? Они концентриру-
ются как у практиков, так и в 
университетах. Объединение 
практиков, производства, биз-
неса и вузов дает кумулятив-

ный эффект. Поэтому крупные 
производственные структуры 
ежегодно организуют перепод-
готовку кад ров: по разным про-
граммам, для специалистов 
разных уровней, разной на-
правленности и продолжитель-
ности. Так мы сотрудничаем с 
ЕВРАЗ НТМК, заводом имени 
Калинина, НПО автоматики, 
Уральским оптико-механи-
ческим заводом и многими дру-
гими.

Руководители всегда точно 
знают, какие знания требу-
ются тем или иным специа-
листам предприятия? Как 
формулируется заказ вузу на 
переподготовку кадров?

ЯКОВ СИЛИН: Возьмем НПО авто-
матики. Генеральный директор 
Андрей Мисюра ставит задачу 
примерно так: нужно повысить 
квалификацию таких-то специ-
алистов. Говорит, сколько при-
мерно часов он готов выделить 
на обучение и по каким направ-
лениям. Мы разрабатываем 
программу, представляем ее, 
предприятие корректирует 
учебный план, утверждаем и 
приступаем к обучению. Часть 
занятий проводим прямо на 
производстве, часть у нас. Да, 
руководитель предприятия 
всегда знает, по каким направ-
лениям требуется повысить 
квалификацию специалистов. 
Сегодня это чаще всего финан-
сы, менеджмент.

Занятия на таких курсах ве-
дут только ваши преподава-
тели?

ЯКОВ СИЛИН: Нет. Мы привлекаем и 
наиболее сильных сторонних 
специалистов с крупных пред-
приятий, бизнес-тренеров, 
представителей частных фирм, 
которые занимаются образова-
нием. Причем установка у нас 
такая: если мы провели обуче-
ние, а заказчику оно не понра-
вилось, он может не оплачивать 
его. Мы сами оплатим труд пре-
подавателей, но дальше, разуме-
ется, разберемся, почему так 

произошло, чтобы не повторять 
ошибок. На таких условиях, мы, 
например, сотрудничаем с од-
ним из самых крупных в России 
предприятий — Уралвагонзаво-
дом. Ведем для него магистрату-
ру, в бакалавриате учатся их ре-
бята, проводим разную пере-
подготовку, в частности, есть 
такая форма, как школа гене-
рального директора, где повы-
шают квалификацию руководи-
тели цехов, их заместители, ру-
ководители служб, структур-
ных подразделений. Когда начи-
нали сотрудничество, руково-
дитель Уралвагонзавода сказал: 
«Если хоть раз нам не понравит-
ся результат, мы с вами больше 

не работаем!». Уже пятый год 
сотрудничаем.

Вот как! И как определить, 
успешно ли было обучение?

ЯКОВ СИЛИН: Судить заказчику. 
Если после повышения квали-
фикации на определенном 
участке предприятия не стало 
больше порядка и дисциплины, 
не растет производительность, 
значит, обучение было бестол-
ковым: они же направили на 
учебу не абы кого, а перспектив-
ных заинтересованных руково-
дителей. Недавно мы подписы-
вали договор о сотрудничестве 
на очередной год с директором 
еще одного из заводов, он мне 
говорит: «Помнишь, я тебе год 
назад говорил: не понравится — 
расстанемся?». «Помню». Мы 
провели для этого предприятия 
очень объемную по часам пере-
подготовку начальников цехов 
и их заместителей. «И что?» — 
спрашиваю. «18—20 процен-
тов — рост производительности 
в цехах!». Хорошо! 

В свое время руководство 
страны поставило перед вуза-
ми задачу наращивать экс-
порт образования. Даже тре-
бование такое было от про-
фильного министерства: ино-
странцы должны составлять 
минимум один процент от 
общего числа студентов рос-
сийского вуза. Как у вас с экс-
портом?

ЯКОВ СИЛИН: У нас уже четыре про-
цента. Сегодня мы обучаем око-
ло 1160 студентов из 55 стран 
мира, вскоре их будет 56. Но 
могли бы увеличить подготовку 
иностранных специалистов не 
на проценты, а в разы, посколь-
ку спрос на образование от 
УрГЭУ большой и стабильный. 
Но — ограничение: нам просто 
негде разместить ребят, кото-
рые хотели бы получить высшее 
экономическое образование в 
Екатеринбурге. Нужны допол-
нительные общежития. На свои 
деньги мы очень многое улуч-
шили в наших общежитиях, но 

и х  в  п р и н ц и п е  м а л о .  П о -
хорошему, большинство зданий 
нужно либо реконструировать, 
либо передать кому-нибудь, или 
снести и построить новые, ведь 
необходимо создавать среду, в 
которой молодые люди будут 
жить не хуже, чем дома. Наш 
вуз, как, думаю, и любой другой, 
где хотели бы получать образо-
вание иностранные граждане, 
готов вкладывать в развитие об-
щежитий свои средства, но, увы, 
требуются миллиарды.

Понятно, что обучать моло-
дежь других стран по россий-
ским программам можно и в 
родной им стране. Сейчас, на-
пример, мы готовим такое со-
глашение с Наманганской обла-
стью Узбекистана, где школы 
выпускают ежегодно свыше 
600 тысяч ребят, а сама страна 
не способна предложить им ме-
ста и в вузах, и в средних специ-
альных заведениях. Да, это тоже 
экспорт образования. Но давай-
те все-таки не забывать, что, 
если высшее образование моло-
дой иностранец получает в Рос-
сии, он воспринимает элемен-
ты наших ценностей и культу-
ры, образа жизни и традиций. 
Это мягкая сила, это реальное 
влияние в мире. Обучая моло-
дежь из других стран в России, 
мы создаем перс пективы со-
трудничества в облас ти эконо-
мики и политики между наши-
ми странами на десятилетия 
вперед. Если мы хотим полу-
чить такой эффект, то должны 
обеспокоиться строительством 
общежитий для региональных 
вузов, наиболее востребован-
ных у иностранцев. 

Как вы знаете, в недавнем об-
ращении к Федеральному собра-
нию президент России заявил, 
что нам нужно заняться развити-
ем системы вузов в регионах. Я 
бы очень хотел, чтобы этот тезис 
нашел отражение главным обра-
зом в двух вещах: в поддержке со 
стороны государства строитель-
ства общежитий и увеличении са-
мостоятельности вузов.

Вузам не хватает самостоя-
тельности? В чем?  

ЯКОВ СИЛИН: В том, чтобы они мог-
ли брать больше ответственнос ти 
за развитие на себя. Ситуация тут 
странноватая. С одной стороны, 
наш ученый совет ежегодно 
управляет почти 1,5 миллиарда 
бюджета, из них не менее 85 про-
центов — собственные доходы. А 
взять кредит 50 миллионов на 
какие-либо острые нужды не мо-
жет! Через казначейство и про-
фильный департамент Министер-
ства науки и высшего образова-
ния движение средств по счетам 
вузов просматривается букваль-
но онлайн. Но при этом принятие 
решений о кредитах очень забю-
рократизировано. Я как ректор 
готов персонально отвечать за 
каждый потраченный рубль. Уве-
рен, что вузы быстрее бы разви-
вались, если бы имели большую 
самостоятельность в этом вопро-
се, могли бы брать на определен-
ные цели такие кредиты. Само-
стоятельность и самодостаточ-
ность плюс доверие делают вузы 
сильнее. •

А К Ц Е Н Т

Обучая молодежь из других стран 

в России, мы создаем перс пективы 

сотрудничества в облас ти экономики 

и политики между нашими странами 

на десятилетия вперед

В подобных прогнозах он не одинок. Зампред-
седателя Законодательного собрания Челя-
бинской области Константин Захаров тоже 

предполагает, что решить проблему разделением юр-
лица не получится — компанию могут заподозрить в 
уходе от налогов, использовании серых схем.

Не с места, но в карьер
Какой выход из ситуации наименее болезненный, 

похоже, не представляет никто. И, пока стороны гото-
вятся к продолжению тяжбы, власти пытаются помочь 
производителям минимизировать ущерб. Министр 
промышленности региона Павел Рыжий встретился с 
руководителем налоговой инспекции Михаилом Би-
рюком. Говорили о мягком подходе к взиманию недои-
мок. Министр оценил диалог как конструктивный, од-
нако хозяйствующим субъектам напомнил: все меры 
господдержки, которые есть в арсенале его ведомства 
и фонда развития промышленности, распространяют-
ся только на предприятия, не имеющие налоговой за-
долженности.

По словам замминистра промышленности Марины 
Шаповаленко, во время встречи с налоговиками ста-
вился вопрос о снижении налоговой нагрузки, умень-
шении штрафных санкций, отсрочке и рассрочке для 
владельцев карьеров, которым пришли «письма сча-
стья». Отсрочка, к примеру, может длиться несколько 
лет. Кроме того, возможно введение налоговых льгот 
для недропользователей, если будет принят специаль-
ный областной закон. Очевидно, власть тревожит, что 
налогоплательщики могут уйти в другие юрисдикции. 
Чтобы разрядить обстановку и сформировать общую 
позицию по проблеме, создана рабочая группа под ру-
ководством вице-губернатора Егора Ковальчука. 

В то же время ряд экспертов видит за сложившейся 
в щебеночном производстве ситуацией более мас-
штабную проблему. Так, представитель омбудсмена 
Юрий Симанков отмечает, что, несмотря на заявлен-
ное сокращение налоговых проверок, на Южном Ура-
ле доначислили налогов на 100 миллионов рублей 
больше, чем в соседней Свердловской области. Кон-
стантин Захаров приводит такие данные: за 10 меся-
цев прошлого года ФНС доначислила 9,7 миллиарда 
рублей, шесть из которых пришлись на столицу. В 
Уральском федеральном округе сумма близка к 
2,5 миллиарда, из них в Свердловской области — 
551 миллион, а в Челябинской — почти 657 миллионов 
рублей, что говорит о чрезмерной фискальной актив-
ности в регионе. Если тенденция сохранится, итожит 
вице-спикер, можно констатировать отрицательную 
инвестиционную привлекательность территории для 
малого и среднего бизнеса. 

Впрочем, несмотря на широкий разброс мнений, 
практически все эксперты и наблюдатели сходятся в 
том, что корень, а значит, и решение проблемы нахо-
дится на федеральном уровне. О сложившейся в об-
ласти ситуации региональный бизнес-омбудсмен 
Александр Гончаров проинформировал уполномо-
ченного при президенте РФ по защите прав предпри-
нимателей Бориса Титова, а губернатор Алексей 
Текс лер, со своей стороны, обратился в правитель-
ство России с просьбой разобраться с доначислени-
ем налога на добычу полезных ископаемых и урегу-
лировать проблему. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны 
Центральной Азии 
увеличат поставки в УрФО

Коридор 
для зелени

Анна Шиллер, УрФО

Сотрудничество уральских регионов со странами СНГ 
расширяется в части поставок сельхозпродукции. Так, в 
прошлом году Республика Узбекистан подписала согла-
шение о реализации продуктов питания со Средним Ура-
лом, где планируют организовать «зеленый коридор» для 
ввоза плодоовощной продукции по системе упрощенно-
го таможенного контроля. В структуре экспорта респу-
блики в УрФО поставки в Свердловскую область занима-
ют 40 процентов, в Челябинскую — 55.

— Товарооборот между Узбекистаном и УрФО в про-
шлом году составил 743 миллиона долларов. Общая 
статистика взаимной торговли растет: количество то-
варных партий суммарно увеличилось на 19 процен-
тов, участников ВЭД — на 16. При этом в товарооборо-
те преобладает как раз продукция уральских произ-
водственных предприятий, — говорит начальник 
Уральского таможенного управления Максим Чмора.

По его словам, в целом в России доля узбекского им-
порта занимает менее шести процентов, так что потен-
циал сотрудничества далеко не исчерпан. Генеральный 
консул Узбекистана в Екатеринбурге Абдусалом Хата-
мов отметил, что Екатеринбург является основным ха-
бом, через который продукция из республики идет в 
уральские регионы. Всего же Узбекистан экспортирует 
товары в 80 стран мира, с 2017 года свыше тысячи за-
рубежных компаний инвестировали в экономику 
страны. Также активно развивается туристический об-
мен, и в будущем узбекское правительство намерено 
вложить в этот сектор треть миллиарда долларов.

Министерство международных и внешнеэкономичес-
ких связей Свердловской области, со своей стороны, пла-
нирует открыть в регионе торговые дома Узбекистана и 
обсудить вопросы участия предприятий Среднего Урала 
в инфраструктурных проектах южной республики. •

Кстати

Уральские предприятия будут участвовать в первом Таш-

кентском международном инвестиционном форуме, ко-

торый состоится 5—6 марта 2020 года. Он проводится по 

инициативе президента Республики Узбекистан Шавката 

Мирзиёева и при участии представителей органов госу-

дарственной власти. На форум подали заявки уже более 

1500 руководителей компаний разных стран.

Камень 
преткновения
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ТЕХНОЛОГИИ В Зауралье ввели 
электронную систему подачи 
заявок на охоту  

Дичь онлайн

ФИНАНСЫ Свердловчане вложили 
в «долевку» почти 28 миллиардов 
кредитных средств

На фундамент

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Подать заявку на добычу жи-
вотных на общедоступных 
охотничьих угодьях в Зауралье 
теперь можно не выходя из 
дома. Для этого нужно запол-
нить электронную форму на 
сайте регионального департа-
мента природных ресурсов и 
охраны окружающей среды. 

В ведомстве рассказывают: 
раньше накануне сезона охоты 
вся текущая работа в управлении 
по охране и использованию жи-
вотного мира была практически 
парализована — специалисты 
бесконечно отвечали на звонки и 
письма по электронной почте. Те-
перь процесс автоматизирован. 
Заполнив специальную форму, 
охотник получает уведомление о 
том, что заявка подана, ей авто-
матически присваивается реги-
страционный номер. Чтобы 
узнать ее статус, нужно ввести 

серию и номер охотничьего биле-
та. Если квота на интересующую 
дичь в данном охотугодье не уста-
новлена, система откажет в пода-
че заявки. Впрочем, наряду с 
электронной формой  сохранены 
и традиционные способы подачи 
заявок: лично или по почте.

Однако подать заявку — пол-
дела. Получить разрешение на 
охоту гораздо сложнее. Ежегодно 
в департамент поступает более 
20 тысяч заявок — гораздо боль-
ше количества разрешенных для 
добычи зверей. Отказы в выдаче 
разрешений порой оборачива-
ются скандалами, особенно час-
то недовольны те, кто живет 
вблизи охотничьих угодий. Для 
того чтобы исключить субъек-
тивный подход, распределение 
разрешений планируется тоже 
производить в электронном 
виде. Как пояснил директор де-
партамента Андрей Саркисов, в 
основу алгоритма ляжет система 
генерации случайных чисел. •

Между тем 

Согласно региональному закону, если человек принимал участие в ме-

роприятиях по сохранению охотничьих ресурсов и учету их численнос-

ти, он имеет приоритетное право при распределении разрешений на 

добычу. Обычно в таких мероприятиях участвуют местные жители. 

Раньше для них выделялось 30 процентов разрешений, теперь — 50.

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Свердловская область заняла 
пятое место в стране по объему 
жилищных кредитов, вложен-
ных в долевое строительство. В 
частности, в 2019 году на долю 
таких договоров пришлась 
треть всей оформленной ипоте-
ки. По информации Банка Рос-
сии, пик выдачи пришелся на 
декабрь: 1200 из 11 тысяч сде-
лок. Суммарно жители региона 
взяли на эти цели 27,9 милли-
арда рублей, в среднем на одно-
го заемщика — 2,5 миллиона под 
8,2 процента годовых. 

А вот в Росреестре отмечают 
другую динамику: при росте ко-
личества договоров «долевки» в 
целом на 8,2 процента (всего их 
зарегистрировано 25 282) с при-
влечением ипотеки покупать 
строящееся жилье в регионе ста-
ли реже (4862 против 4909 в 
2018-м). Эксперты делают вы-

вод: частные инвесторы либо на-
чали приобретать дешевые вари-
анты, либо у них стало больше 
свободных денег. 

— Долевое строительство 
продолжает играть существен-
ную роль в развитии ипотечного 
кредитования в Свердловской 
области. Поэтому крайне важ-
но, чтобы переход на проектное 
финансирование с использова-
нием эскроу-счетов проходил 
стабильно. На начало 2020 года 
регион лидирует в УрФО по ко-
личеству и объемам договоров 
на проектное финансирование, 
заключенных между банками и 
застройщиками — 32 соглаше-
ния на сумму почти 20 миллиар-
дов рублей (с дольщиками за тот 
же период — 1442 договора. — 
Прим. ред.). Мы надеемся, что 
это создаст хорошую базу для 
роста ипотеки в 2020 году, — 
комментирует ситуацию на-
чальник Уральского ГУ Банка 
России Рустэм Марданов. •

КОМПЕТЕНТНО Чтобы повысить эффективность, 
вузу требуется больше самостоятельности

Кредит доверия 

Яков Силин: Установка у нас такая: 

если мы провели обучение, а заказ-

чику оно не понравилось, он может 

его не оплачивать.

Е
Л

Е
Н

А
 Е

Л
И

С
Е

Е
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р
/Н

А
Т

А
Л

И
Я

 Ш
В

А
Б

А
У

Э
Р

РАССЛЕДОВАНИЕ По делу 
скандального кооператива 
предъявлено обвинение

Первый пошел

Юлия Мякишева, 
Свердловская область

Первое обвинение предъявлено 
по делу о махинациях с деньга-
ми пайщиков кредитно-потре-
бительских кооперативов 
(КПК) «Первый», «Первый 
Уральский» и «Первый Север-
ный» — председателю правле-
ния КПК Валерию Бикбулатову.

Напомним, КПК «Первый» 
зарегистрирован в 2009 году в 
Лесном. Вместе с двумя другими 
он действовал в УрФО, а также в 
Пермском и Краснодарском кра-
ях. В феврале 2019-го Банк Рос-
сии обратился в суд с просьбой 
признать кооператив «Первый» 
банкротом. В мае Арбитражный 
суд Свердловской области 
просьбу удовлетворил. За время 
работы вкладчики вложили в 
КПК около миллиарда рублей.

Сейчас в производстве следо-
вателей ГУ МВД по Свердлов-
ской области находится уголов-
ное дело по статье о мошенниче-
стве, совершенном  организо-
ванной группой в особо крупном 
размере. Согласно материалам 
дела, руководители кооператива 
брали деньги у пайщиков под 

предлогом их сохранения и при-
умножения, но в итоге вкладчи-
ки остались ни с чем.

— Проводится тщательное 
расследование. Необходимо 
определить точное количество 
сообщников. Создана усиленная 
следственно-оперативная груп-
па, в ее составе около 80 следова-
телей и оперуполномоченных 
подразделения по борьбе с эко-
номическими преступлениями. 
Во всех городах, где проживают 
жертвы аферистов, назначены 
курирующие следователи. В 
Нижнем Тагиле, где от рук мо-
шенников пострадало более ты-
сячи человек, полицией возбуж-
дено и расследуется отдельное 
уголовное дело, — сообщил на-
чальник пресс-службы област-
ного ГУ МВД Валерий Горелых. 

Следствие продлено до 20 мая 
2020 года. 

Сами пайщики пытаются 
ускорить процесс возвращения 
денег, создав комитет кредито-
ров. Как рассказал юрист Кон-
стантин Акимов, такой орган не-
обходим для участия в судах, он 
вправе запрашивать и просмат-
ривать документы по сделкам, 
подавать иски. •
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ПЕРСПЕКТИВА 
Смена 
профессии 
возможна 
в любом 
возрасте

ВЫБРАТЬ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ

Анна Шиллер, 
Свердловская область

«Куда пойти учиться?» — вопрос, 
в ответе на который большин-
ство старшеклассников и их ро-
дителей видят залог успешной 
будущей карьеры. Эксперты тем 
не менее считают, что основопо-
лагающим является выбор про-
фессии, а не вуза. Как отмечают в 
Ассоциации карьерных консуль-
тантов Урала, главное — ответить 
самому себе на три вопроса: чем 
хочу заниматься, обладаю ли 
нужными навыками и насколько 
это востребовано на рынке?

— В Екатеринбурге достаточ-
но развита сфера услуг профори-
ентации, но их качество и резуль-
тативность порой оставляют же-
лать лучшего. Нужно понимать: 
профориентация — не однократ-
ное действие, не поход к врачу, 
который поставит «диагноз»: ты 
юрист. Это постоянный процесс 
поиска себя, «примерка» на себя 
разных профессий с учетом 
склонностей и интересов, — гово-
рит председатель ассоциации 
Светлана Филатова.

Она добавляет, что часто под-
ростки на консультациях спра-
шивают, как выбрать универси-
тет. В этом случае важно объяс-
нить, что поступление в вуз, да и 
сам  диплом, не самоцель, гра-
мотно провести профдиагности-
ку и показать варианты выбора. 
При этом недостаточно изучить 
сегодняшний рынок труда, экс-
перты предлагают молодежи за-
глянуть в будущее, например, 
ознакомиться с прогнозом 
научно-технологического разви-
тия России до 2030 года.

К слову, к помощи карьерных 
консультантов и коучей помимо 
родителей будущих выпускни-
ков все чаще прибегают и состо-
явшиеся взрослые люди, кото-
рые решают сменить сферу дея-
тельности. И аналитики вновь 
выносят вердикт: выбрать про-
фессию на всю жизнь не удастся. 
Если даже старшее поколение 
уже меняет до пяти специальнос-
тей за время своей работы, то мо-
лодежь и подавно не станет долго 
задерживаться на одном месте, 
продолжит искать себя.

— Карьера — это не обязатель-
но повышение в должности. Се-
годня есть тенденция к выбору 
горизонтального типа карьеры, 
когда человек расширяет круг 
задач в пределах своей компе-
тенции. К примеру, работает вна-
чале эйчаром, потом в кадровом 
агентстве и вскоре становится 
карьерным консультантом, по 
сути, решая прежние вопросы. И, 
учитывая число новых профес-
сий, сменить род деятельности 
не составит труда, причем сде-
лать это можно в любом возрас-
те, — уверена Татьяна Грищук, 
эксперт АККУ и рекрутер кадро-
вого агентства. 

Кстати, сама профессия ка-
рьерного консультанта тоже поя-
вилась не так давно. Анализируя 
тренды на рынке труда, специа-
листы утверждают: в процессе 
автоматизации разных отраслей 
будут по-прежнему востребова-
ны управленцы и другие специа-
листы, профессии которых под-
разумевают живое взаимодей-
ствие, а также творческие со-
трудники, поэтому креатив-
ность считается одним из ключе-
вых навыков в современном 
мире. •

СПРАВКА РГ

Ассоциация карьерных консуль-

тантов Урала создана в прошлом 

году для объединения профессио-

налов в сфере карьерного разви-

тия, коучинга и  профориентации, 

цель которого — создание цивили-

зованного рынка услуг по данным 

направлениям и повышение их ка-

чества. В ассоциации сегодня 

45 участников из Екатеринбурга, 

Челябинска, Магнитогорска и Пер-

воуральска.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

СУД За подлог с зарыблением реки нефтяники вчинили 
подрядчику многомиллионный иск

Обман семейства 
осетровых
Анатолий Меньшиков, 
Югра, Тюменская область

А
фера с выпуском мо-
лоди сибирского 
осет ра в реку Иртыш 
обернулась для ис-
полнителя работ, тю-
менского предпри-
нимателя, вердик-
том Арбитражного 
суда Югры, обязав-

шего его выплатить заказчику 
кругленькую сумму — около 
25 миллионов рублей. Ответчик 
обжаловал решение, но недавно 
омская апелляционная инстан-
ция оставила его в силе. Исто-
рия, которая случилась еще 
пять лет назад, весьма поучи-
тельна.

Дочернее подразделение 
одной из ведущих нефтегазовых 
компаний страны, выполняя 
обязательства по возмещению 
нанесенного природе ущерба, в 
мае 2015 года заключило очеред-
ной договор на воспроизводство 
вод ных биоресурсов. Документ 
был подписан с индивидуальным 
предпринимателем из Тюмени, 
чей основной вид деятельности 
значился как «рыболовство 
прес новодное». Он обязался вы-
полнить серьезный заказ — 
выпус тить в оскудевший на бе-
лорыбицу Обь-Иртышский бас-
сейн внушительное стадо сибир-
ского осетра количеством 
265 818 мальков. С условием: 
каждая особь должна весить не 
менее полграмма. Стоимость 
услуги с НДС оценивалась почти 
в 23,4 миллиона рублей.

Уже через месяц подрядчик 
справился с работой — из Тюме-
ни грузовой ГАЗелью в огово-
ренное место доставил энную 
массу ясельной молоди. В при-
сутствии ответственных лиц ее 
выпустили в Иртыш. Правда, с 
грехом пополам: пластиковый 
рукав, по которому «сплавля-
ли» детенышей царской рыбы, 
сорвало с выходного отверстия 
бака, и мальки оказались на 
земле. Пришлось подбирать ру-
ками, кидать в воду. Процесс за-
печатлен на видео, при этом 
видно, что рыбки заметно отли-
чаются друг от друга по разме-
ру. В финале фильма один из 
участников торжественной ак-
ции с недоумением вопрошает: 
где же четверть миллиона маль-
ков? Ведь их тут кот наплакал.

А дальше идет вялый диалог по 
поводу того, кто должен сверять 
фактический объем с заявлен-
ным. Наверное, сомневающихся 
убедил акт загрузки биоресурсов 
в рыбхозе в окрестностях Тюме-
ни — без печати, рукописный, но с 
фамилиями завизировавших его 

руководителей подразделений 
предприятия, а также должност-
ных лиц. На бумаге значатся ис-
комые 266 тысяч мальков массой 
не менее 0,5 грамма. Между тем 
столько бы тогда во всех рыбо-
водных хозяйствах региона не на-
бралось. А если бы и набралось, 
то в емкости вместимостью всего 
два кубометра все стадо было бы 
обречено на гибель еще в дороге — 
путь-то дальний. 

Как впоследствии выясни-
лось, реально исполнитель заку-
пил в специализированном хо-
зяйстве всего семь тысяч рыбок 
весом от 1 до 15 граммов, запла-

тив за них 238 тысяч рублей, о 
чем свидетельствует товарная 
накладная, находящаяся в мате-
риалах уголовного дела. Она упо-
минается в числе основных обли-
чительных документов и в обви-
нительном вердикте Ленинского 
райсуда Тюмени, приговоривше-
го предпринимателя осенью 
2018-го к трем годам лишения 
свободы условно. Но вот что важ-
но: согласно материалам того же 
суда, он был не единственным 
участником аферы, и вовсе не 
ему принадлежит идея обвести 
вокруг пальца нефтедобываю-
щую компанию.

Обман вскрылся далеко не 
сразу. В 2017-м информацию о 
нечистоплотной сделке прове-
рили на правдивость оператив-
ники областного управления 
ФСБ и УМВД автономного окру-
га. Пос ле чего сотрудники СК по 
ХМАО приступили к расследо-
ванию уголовного дела по ста-
тьям УК РФ «Мошенничество», 
«Злоупотребление должност-
ными полномочиями». В авгус-
те того же года региональное 
управление комитета «во избе-

жание кривотолков» официаль-
но сообщило о помещении под 
домашний арест служащего 
местного подразделения феде-
рального ведомства, о предъяв-
лении обвинения тюменскому 
ИП, о задержании директора 
бюджетного учреждения Югры, 
о следственных действиях в от-
ношении еще одного граждани-
на. Чуть погодя, в сентябре, 
компания-заказчик обратилась 
в СК с заявлением о признании 
ее потерпевшей стороной, а так-
же известила, что непременно 
взыщет ущерб с виновных.

В приговоре неоднократно 
подчеркивается: преступление 
совершено по предварительно-
му сговору группой лиц. Замы-
сел же родился у человека, на 
тот момент весьма влиятельно-
го в своей сфере. Он нашел 
сообщников-посредников, че-
рез них вышел на потенциаль-
ного исполнителя контракта из 
Тюмени. Последний согласился 
сыграть роль усердного и добро-
совестного поставщика, полу-
чить полагающиеся по контрак-
ту миллионы, затем перевести 
их на другие счета для обнали-
чивания. Само собой, за солид-
ное вознаграждение. 

ИП полностью признал вину 
еще на стадии предварительного 
расследования, раскрыл все дета-
ли аферы, заключил досудебное 
соглашение со стороной обвине-
ния. В итоге дело рассмотрено в 
особом порядке и вынесен мяг-
кий вердикт: три года условно без 
наложения штрафных санкций. В 

числе смягчающих факторов на-
званы: явка с повинной, чисто-
сердечное раскаяние, доброволь-
ное частичное возмещение иму-
щественного ущерба, сложные 
семейные обстоятельства пред-
принимателя, его помощь в изоб-
личении других участников мо-
шеннической комбинации (их 
дела были выделены в отдельное 
производство).

Ну а потерпевшая сторона не 
преминула воспользоваться об-
винительным приговором и 
предъявила бывшему контр-
агенту требования на 24,5 мил-
лиона рублей, пятая часть из ко-
торых — проценты за пользова-
ние чужими денежными сред-
ствами. Ответчик возражал: хи-
щение ведь совершили несколь-
ко человек, взыскивать надо со 
всех. Однако арбитраж руковод-
ствуется другим соображением. 
Цитирую юридическую форму-
лировку: «Рассматриваемые до-
говорные правоотношения воз-
никли между двумя определен-
ными субъектами, следователь-
но, суд оценивает факт исполне-
ния договорных обязательств 
сторонами этого правоотноше-
ния. При этом не усматривает 
необходимости привлечения к 
участию в деле иных лиц, учас-
тие которых в исполнении дого-
вора не предусматривалось». 
Словом, попался незадачливый 
предприниматель на удочку. По 
собственной воле. •

А К Ц Е Н Т

Преступление совершено 

по предварительному сговору группой лиц. 

Замысел же родился у человека, на тот 

момент весьма влиятельного в своей сфере

Кстати

В рамках проекта «Сохранение биологического разнообразия и раз-

витие экологического туризма» в 2019—2024 годах планируется вы-

пустить в водные объекты Югры минимум шесть миллионов особей 

сибирского осетра. Как отмечают ихтиологи, выживут из них в есте-

ственной среде считанные проценты. Больше шансов у молоди, до-

статочно подросшей в искусственных условиях, а, скажем, у полу-

граммовых мальков они очень малы. Самка осетра становится поло-

возрелой только в 7—10 лет. Вылов краснокнижной рыбы повсе-

местно запрещен, штраф за один незаконно добытый экземпляр 

увеличен до 160 тысяч рублей.

ОПРОС Крупные и малые предприниматели сошлись в оценке делового климата

Бизнес-барометр 
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

К
аждый год Свердловский 
областной Союз промыш-
ленников и предпринима-

телей (СОСПП) и бизнес-омбудс-
мен проводят соцопрос руково-
дителей предприятий, чтобы вы-
яснить, как они оценивают усло-
вия ведения бизнеса в регионе. 
Несмотря на то что респонденты 
очень отличаются по объемам 
выручки (в СОСПП входит в 
основном крупный и средний 
бизнес, тогда как сфера защиты 
уполномоченного — малые и сред-
ние предприятия), в этот раз их 
оценки во многом совпали.

Более половины из 150 опро-
шенных директоров крупных и 
средних свердловских компаний 
сообщили, что в 2019 году их 
предприятия работали стабиль-
но, без резких взлетов и падений. 
По сравнению с 2018 годом таких 
ответов стало на 13 процентов 
больше. Еще примерно треть рес-
пондентов отмечает улучшение. 

Более того, впервые после 
2014 года промышленникам 
предложили обрисовать свои пер-
спективы на пять лет вперед. И 
тут градус оптимизма оказался 
еще выше: стабильное развитие и 

рост численности персонала про-
гнозируют 58,4 процента, около 
15-ти затруднились с прогнозами 
в силу нестабильности отрасле-
вых рынков и неясности эконо-
мической политики в стране. 

Что касается субъектов МСП, 
то их в выборку попало 432. Раз-
витие бизнеса планируют 
35,6 процента, намерены «сохра-
нять, что имеют» 54,8, хотя в це-
лом взгляд у «малышей» на эко-
номическую ситуацию не такой 
радужный, как у «старших бра-
тьев». Всего 15 процентов отме-
чают, что дела за прошедший год 
улучшились, у трети — никаких 
резких изменений. 

При этом оптимистические 
прогнозы не означают, что рабо-
тать стало легче. Так, среди основ-
ных трудностей, помимо объек-
тивных (снижение платежеспо-
собного спроса, удорожание сы-
рья, рост тарифов), и мелкие, и 
крупные игроки назвали посто-
янное изменение законодатель-
ства в сфере налогообложения, 
ввод новых налогов и сборов. 

Также в числе негативных 
факторов — давление контрольно-
надзорных органов, несмотря на 
то что реформа длится уже чет-
вертый год. Тут опять-таки ред-
костное созвучие: 77 процентов 
крупных предприятий и 69 ма-

лых считают, что ситуация прин-
ципиально не меняется. 

Что касается господдержки, то 
жалоб на ее отсутствие стало за-
метно меньше. Теперь предпри-
ниматели четко знают, где полу-
чить информацию, и пользуются 
льготными программами. Запрос 
остается именно на системные 
меры: обучение специалистов ме-
тодам повышения производи-
тельности труда, доступ к рынкам 
и дешевым ресурсам через вступ-
ление в нацпроекты, отсутствие 
избыточного контроля и т.п. 

— Для нас очень важно «све-
рить часы», — подчеркивает пер-
вый вице-президент СОСПП Ми-

хаил Черепанов. — Проблематика 
опросов одинакова из года в год, 
но приоритеты меняются. Кроме 
того, мы сравниваем результаты 
нашего опроса и мониторинга 
РСПП и видим, в чем Свердлов-
ская область опережает конку-
рентов, а в чем отстает. В ближай-
шие два года в повестке останут-
ся инструменты господдержки, 
направленные на развитие биз-
неса. Вместе с тем мы хотим ниве-
лировать острые моменты, в 
частности, негативные послед-
ствия роста НДС или новой када-
стровой оценки, за которой скры-
ваются риски повышения нало-
гов на имущество и землю. •

Из выпускаемых в сибирские реки 

мальков осетра выживают лишь 

3—16 процентов.
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Карьера — это не 
обязательно повы-
шение в должнос-
ти. Сегодня есть 
тенденция к выбо-
ру горизонтально-
го типа карьеры, 
когда человек рас-
ширяет круг задач 
в пределах своей 
компетенции

НАУКА Ученые и студенты 
представили инновации 
для АПК

Новейшие научные разработки для «умного» АПК — компакт-

ную гидропонную установку, квадрокоптер для обработки 

полей и другие — продемонстрировали ученые и студенты 

Уральского государственного аграрного университета. 

Выставка посвящена 80-летию вуза. В частности, молодой 

преподаватель Артем Садов (на снимке) продемонстрировал 

технологию производства биотоплива, уже отмеченную десят-

ками медалей всероссийских отраслевых форумов.

В Варгашах освоят 
бережливое производство
Варгашинский завод противопожарной и специальной 
техники стал участником нацпроекта «Производитель-
ность труда и поддержка занятости» и будет внедрять сис-
тему бережливого производства. Планируется рост про-
изводительности труда на 5 процентов ежегодно. Про-
грамма рассчитана на три года. Сначала проведут диаг-
ностику потерь и резервов, разработают план мероприя-
тий, затем приступят к его реализации. Первые полгода 
предприятие будет работать под патронатом федерально-
го центра компетенций, потом самостоятельно. Это уже 
третий завод в Зауралье, участвующий в нацпроекте.

Полюбовались огнями 
нефтехимии
Своеобразно отметило пятилетие с момента забивки пер-
вой сваи и старт строительства нового нефтехимического 
комплекса в Тобольске предприятие «ЗапСибНефтехим». 
Компания устроила для жителей и гостей города вечер-
нюю автобусную экскурсию по территории уже запущен-
ных заводов, огни которых видны за многие километры от 
промплощадки. Участникам рассказали об особенностях 
производства, его технологических и экологических ха-
рактеристиках. С выходом «ЗапСибНефтехима» на про-
ектную мощность Россия займет восьмое место в мире по 
выпуску полипропилена и девятое — по полиэтилену.

Совершили космический 
прорыв в охлаждении плат
НПО «Центротех» (предприятие Топливной компании 
ТВЭЛ) получило патент РФ на изобретение особой тепло-
вой трубы, применяемой для охлаждения печатных плат 
радиоэлектронной аппаратуры космических аппаратов. 
Среди преимуществ изобретения — высокая теплопровод-
ность (в десятки раз выше, чем у алюминия). Специалис-
ты называют решение компании из Новоуральска рево-
люционным: оно позволит при неизменных габаритах ап-
паратуры существенно улучшить ее характеристики.

Уральские ювелиры 
блеснули турмалинами
Ювелирный дом CHAMOVSKIKH завоевал первое место 
во всероссийском конкурсе, проходившем в рамках вы-
ставки ювелирных и часовых брендов  JUNWEX 2020 в 
Санкт-Петербурге. Уральский бренд стал первым в глав-
ной номинации — «Лучшее украшение сезона». Эксперт-
ную коллегию искусствоведов впечатлила парюра «Ца-
рев на-лебедь» — набор украшений с прекрасными турма-
линами параиба. Это самая дорогая разновидность тур-
малина — камни уникального бирюзового цвета. Их красо-
ту удачно подчеркивает эксклюзивный дизайн и виртуоз-
ный уровень исполнения драгоценных украшений.

Сварят сыр из молока 
буйволиц
Впервые в крупнейшей международной выставке продук-
тов питания и напитков «Продэкспо-2020» участвовали 
южноуральские сыровары — «Ферма под горой» и сыро-
варня «Известная». Они выпускают различные сыры  
(твердые и молодые, мягкие с белой плесенью), йогурт, 
осуществляя поставки в 12 городов России. В 2019 году на 
всероссийском конкурсе «Лучший сыр России» изготав-
ливаемый ими по авторским технологиям сыр «Барбу-
дос» вошел в десятку лучших из 492 наименований. Сей-
час южноуральцы ведут переговоры о вхождении в круп-
ные торговые сети. В планах — создание замкнутого цикла 
производства сыров из козьего, коровьего и даже буйво-
линого молока. Стадо буйволов планируют завезти с Кав-
каза и освоить выпуск продукции из него уже в 2020 году.

В Зауралье начнут 
выращивать шампиньоны
В Катайске построят грибоводческий комплекс замкну-
того цикла, проектная мощность которого — 10 тысяч 
тонн шампиньонов и 36 тысяч тонн компоста в год. Для 
инвесторов подобрали участки площадью 900 гектаров. 
Они расположены вдоль федеральной трассы, чтобы 
обес печить логистическую доступность. В департаменте 
АПК и инвестагентстве готовят документы для включе-
ния комплекса в реестр инвестиционных проектов регио-
на и список резидентов ТОСЭР  «Катайск», что подразу-
мевает значительные преференции.

Ферму поразил бруцеллез
На крупной животноводческой ферме «Таволжан» в 
Сладковском районе Тюменской области введен каран-
тин по бруцеллезу. Это первый с 1997 года на территории 
региона случай возникновения очага инфекции, опасной 
для человека, контактирующего с больными животными. 
На ферме сельскохозяйственного производственного ко-
оператива, где выявлен бруцеллез, содержится 1200 го-
лов молочного стада. Оно подлежит ликвидации, затем ко-
ровники и телятник продолжительное время будут дезин-
фицировать. Сейчас ветеринары обследуют еще несколь-
ко тысяч голов крупного рогатого скота на животновод-
ческих предприятиях и в крестьянских подворьях района.
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